

ACTA SESIÓN EXTRA-ORDINARIA N°04/2023
COMITÉ DE MANEJO DE RECURSOS BENTÓNICOS DEL GOLFO DE ARAUCO
30 DE NOVIEMBRE DE 2023

1. TEMAS Y ACUERDOS

TEMAS	ACUERDOS	RESPONSABLE	PLAZO
LEM	-El comité acuerda un incremento de 150 toneladas de huego al saldo anterior (157 ton) para ser capturadas en el mes de diciembre de 2023, las cuales serán imputadas al límite de extracción máxima (LEM) establecido para el golfo del año en curso.	Arauco	Dic embre

Consideraciones:

- Inpesca enviará, posterior a la reunión, un mensaje de texto a los usuarios empadronados del plan, informando del acuerdo del comité.

ASISTENTES

Representantes pescadores artesanales

Nombre	Cargo	Sector del representante	Asistencia
Rodrigo Fernández	Titular	Caleta de Rumena/Lavapié	NO
Manuel Salas	Suplente	Caleta de Rumena/Lavapié	NO
Alex Huenchuñir	Titular	Caleta de Tubul	NO
Jorge Parra	Suplente	Caleta de Tubul	SI
Rómulo Huenchunao	Titular	Caleta de Tubul	NO
Francisco Soto	Suplente	Caleta de Tubul	SI
Cipriano Orellana	Titular	Caleta de Llico	SI
Rodrigo Jerez	Suplente	Caleta de Llico	NO
Omar Hidalgo	Titular	Caleta de isla Santa María	NO
Edich Ayala	Suplente	Caleta de isla Santa María	NO

César Placencia	Titular	Caleta de Laraquete	NO
Moisés Neira	Suplente	Caleta de Laraquete	NO
Navor Maril	Titular	Caleta de Arauco	SI
Héctor Lagos	Suplente	Caleta de Arauco	NO

Representantes Pantas de Proceso

Nombre	Cargo	Asistencia
Vacante	Titular	NO
Vacante	Suplente	NO

Representantes Instituciones Públicas

Nombre	Institución	Cargo	Asistencia
Milton Pedraza	Subsecretaría de Pesca y Acuicultura Región (DZP Biobío-Ñuble)	Titular	SI
Carlos Veloso	Subsecretaría de Pesca y Acuicultura Región (DZP Biobío-Ñuble)	Suplente	SI
Juan Carlos Flores	Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura	Titular	SI
Loreto González	Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura	Suplente	NO
Sergio Benítez	Dirección General del Territorio Marítimo y Marina Mercante Nacional (Capitanía de Puerto Lota)	Titular	NO
Carlos Cerda	Dirección General del Territorio Marítimo y Marina Mercante Nacional.	Suplente	NO

Invitados/as y otros asistentes

Nombre	Institución	Observación
Mario del Pino	Comercializador	

Profesionales Proyecto Apoyo Logístico

Institución	Nombre
Instituto de Investigación Pesquera	Roberto San Martín

2. TABLA DE LA REUNIÓN

- Solicitud de aumento LEM huepo mes diciembre.
- Varios.

3. DESARROLLO DE LA REUNIÓN (REPORTE AMPLIADO)

Carlos Veloso (Dirección Zonal de Pesca): "Buenos días, le daré la palabra a Don Cipriano Orellana que hizo la solicitud de reunión extraordinaria para que exponga el tema".

Cipriano Orellana (Representante caleta Llico): "Esto se generó después de haber visto el reporte de desembarque del huepo (157 t disponibles para diciembre), pedí que se revisara porque no me cuadraban algunos valores. Desde que ocurrió el problema de la marea roja, hemos tenido graves problemas para poder trabajar en el huepo, navajuela y en diferentes recursos porque la gente tomó temor en comprar marisco por la marea roja, y eso ha generado consecuencias de no tener trabajo continuo y compras intermitentes de los cocedores, como se ha manifestado también por los representantes de las otras caletas en reuniones anteriores. Y por la poca cantidad de huepo que queda para este mes, decidimos pedir un aumento de la cuota de huepo a extraer, dado que este recurso nos daría más trabajo por las compras de las plantas, y también intermitentemente podríamos seguir trabajando en la navajuela. Sin contar que tenemos un mes de diciembre de muchos gastos y además considerar que la primera semana de enero no trabajamos porque las pesqueras comienzan a comprar desde la segunda semana de enero en adelante. En Tubul y en Llico se hicieron reuniones para poder pedir este aumento de cuota, para que entiendan las autoridades que es una necesidad masiva de las caletas. Dejo la palabra a los otros representantes para que puedan aportar a la solicitud".

Jorge Parra (Representante caleta Tubul): "Ayer en Tubul nos reunimos todos los usuarios del plan de manejo (buzos, armadores y asistentes de buzo). Fue una reunión bien masiva, no esperábamos que para diciembre quedara tan poco huepo y tuviera tanto descuento. Las pesqueras aún no están comprando navajuela, y para diciembre solo dependemos del huepo. Es un mes clave para nosotros, pascua, año nuevo y necesitamos recursos. Es por esto que estamos pidiendo aumento de cuota, espero nos entiendan".

Navor Maril (Representante caleta Arauco): “Arauco está en la misma posición, incluso está peor que el resto de las caletas, porque el huepo es el único recurso que podemos extraer dentro del sector de Arauco, lo mismo para Laraquete que tienen la misma posición. Yo como representante apoyo el incremento de cuota”.

Francisco Soto (Representante caleta Tubul): “Hablé delante con Don Omar Hidalgo de isla Santa María, esta mala la señal para conectarse a la reunión, pero me indicó que ellos también están de acuerdo con solicitar el aumento de cuota. Nosotros somos majaderos en las reuniones diciendo que se hagan las cosas bien en los estudios, porque eso nos afecta a nosotros. En Tubul queremos que se aumente la cuota, porque el trabajo ha estado lento. Lo más llamativo para que puedan venir a comprarnos las pesqueras es el huepo”.

Milton Pedraza (Director Zonal de Pesca): “Está clara la posición de ustedes, solo quiero recordarles cuando vinieron los colegas de Ifop a la reunión del comité de manejo, y después de la reunión se pasó directamente a caleta Tubul. Es importante que ustedes consideren que una sobre-extracción del recurso huepo puede traer consecuencias negativas en el largo plazo, como ustedes mismos lo escucharon de los colegas del Ifop. Por otro lado, deben considerar que una mayor oferta del recurso trae consigo una disminución del precio del recurso. Yo creo que estas acotaciones, ustedes ya las tienes muy claras, pero se las comento para recordarlas. Ahora quiero que puedan expresar el valor de la propuesta de aumento de captura de huepo para que podamos discutirla en la mesa”.

Cipriano Orellana (Representante caleta Llico): “Yo respeto la postura director, siempre he sido una de las personas que ha estado respetando los acuerdos del comité para resguardar el recurso. Está en antecedentes en las actas anteriores que soy una de las personas que se opone a una masiva extracción, pero también es cierto que no podemos poner en riesgo la economía de las familias que hoy en día están en precarias condiciones, hay muchas familias que dependen de este recurso. Este ha sido un año totalmente diferente, se viene saliendo de una pandemia, la floración algal nos perjudicó de gran manera porque afectó la extracción de otros recursos que se extraen, en Punta Lavapié, Rumena, Tubul, Arauco y Laraquete, como sacar cholgas, piures, erizos, choros, pero aún la gente tiene miedo en consumir estos recursos. Yo he trabajado solo dos días en la navajuela, también me he preocupado de tener ahorros de mi trabajo, tengo grandes gastos como cualquier persona, pero hay personas que viven el día a día y quizás en que condiciones pueden estar. Si nosotros no somos capaces de entender esa situación, finalmente vamos a ver que las familias se tienen que dedicar por la falta de trabajo a temas que no deberían, como a los delitos, robos, drogadicción. Espero que la autoridades nos entiendan a este llamado que estamos haciendo. Ojalá que el próximo año, tengamos los recursos económicos suficientes para que podamos hacer los estudios y tengamos una información clara y fidedigna para poder extraer el recurso”.

Milton Pedraza (Director Zonal de Pesca): “Entendemos y estamos al tanto de todos los argumentos y sabemos las consecuencias de eso. Pero les reitero, indíqueme la propuesta de aumento para que todos la conozcamos”.

Cipriano Orellana (Representante caleta Llico): “La propuesta, es de 200 toneladas más que fue “exigida” por los usuarios de la caleta de Tubul en la reunión que se tuvo ayer. Esto es a parte de las 157 toneladas que están disponibles como saldo del mes de diciembre. Esta propuesta se la envié a usted al grupo de WhatsApp, y no sé si la revisó”.

Milton Pedraza (Director Zonal de Pesca): “Yo la revisé Cipriano, solo que quería que usted la diera a conocer al comité. Siempre se da un análisis de la cuota asignada después de un estudio, en este momento no tenemos un estudio, pero se prontamente se va a realizar la evaluación directa. Sin embargo, de acuerdo de todo lo expresado, tendríamos unas 100 toneladas disponibles para no afectar el recurso, según los antecedentes científicos que tenemos y lo conversado con Carlos Veloso y las consultas que hemos hecho a Valparaíso. Con esa cantidad no alcanzamos a cubrir las 200 toneladas que se solicitan”.

Cipriano Orellana (Representante caleta Llico): “Nosotros somos representantes de una gran cantidad de personas que extraen el recurso, y esa cantidad fue propuesta por ellos. Ahora igual estoy agradecido de cualquier monto mayor que se suma a la cuota de 157 toneladas a extraer, pero no sé si la gente quedará conforme o tomarán acciones que son las que generalmente se hablan en las reuniones y que no es bueno comentarlas en esta reunión que se citó solo para pedir el aumento”.

Milton Pedraza (Director Zonal de Pesca): “Quiero aclararle una cosa, la idea es que el comité de manejo tome la decisión como siempre lo ha hecho. Nosotros como autoridades no lo podemos hacer, la idea es conversar en esta mesa y llegar a una cifra como comité, porque hay que fortalecer el trabajo que realiza la mesa. Hay dos valores en la mesa”

Cipriano Orellana (Representante caleta Llico): “Yo ya di mi opinión sobre la propuesta y ahora espero que puedan hablar los representantes de las otras caletas.

Navor Maril (Representante caleta Arauco): “Por mi lado, la idea sería que se entregaran 150 toneladas, porque hay que considerar que mucha gente no ha trabajado. Al menos Llico, Tubul, Punta Lavapié, también tienen otras opciones. Nosotros aquí en Arauco, el único recurso que tenemos es el huepo, y el caracol trumulco, pero ahora ya no hay caracol. Además a nosotros no afecta mucho la entrada y salida a la caleta, porque tenemos una barra muy mala, cuando hay algo de marejada no se puede salir. Ha habido años que no hemos podido sacar a veces nada de la cuota mensual porque no se puede salir de la barra. Tampoco hay pesca en la caleta, esta es la realidad de Arauco. Por lo tanto el único recurso por el que dependemos es el huepo, porque para ir a la navajuela es mucho gasto (60 a 70 mil pesos para trasladarnos a Tubul), Tubul perfectamente puede trabajar y hacer ese gasto en tres días de trabajo, y nosotros tenemos que hacer ese gasto en un solo día. Así que con 150 toneladas andaríamos bien para diciembre, porque después se nos

vienen los otros meses hasta marzo que son de mucho gasto. Hay familias que tienen hijos en la Universidad, hay niños enfermos, o sus padres son ancianos”.

Jorge Parra (Representante caleta Tubul): “Nosotros respetamos los estudios científicos, a los profesionales que hacen los estudios, y respetamos la cuota asignada del año. Ya se ha dicho porque estamos solicitando el aumento, pero las 200 toneladas, incluyendo lo que ya está disponible para el mes, es para que nos dure hasta unos 20 días por lo menos, o para alcanzar a trabajar el mes, similar a lo que ocurre en enero y febrero. Expreso lo mismo que Don Cipriano, lo que se nos pueda entregar para apoyar el saldo que nos queda igual nos sirve”.

Francisco Soto (Representante caleta Tubul): “Hoy día vine a trabajar al mar por 200 kilos de navajuela, y tuve que bajar a un buzo de los tres que trabajamos. Miro a mi alrededor y no hay ni la mitad de la flota que salía antiguamente a trabajar. De los 200 mil pesos, hay que darle el porcentaje al buzo, el porcentaje al asistente, más el gasto del viaje y no queda casi nada para mí como armador. Uno respeta y entiende lo que tenemos que extraer, pero estamos viviendo otra realidad, y por eso como representantes estamos pidiendo el aumento de cuota de 200 toneladas. Nosotros para poder salir a trabajar debemos bajar las cuotas de navajuela, antes con tres buzos sacábamos 360 kilos. Sería bueno apuntar de 150 toneladas hacia arriba. En Tubul se respetan las cuotas, y la coordinadora no permite que se puedan pasar más de los kilos, por que respetamos el tema científico y queremos cuidar el recurso”.

Milton Pedraza (Director Zonal de Pesca): “Quedan algunos minutos para que termine la reunión. Le daré el pase a Carlos Veloso, con quien ya lo hemos discutido, para indicar nuestra propuesta final”.

Carlos Veloso (Dirección Zonal de Pesca): “Si creo director que estamos en condiciones de aumentar a 150 toneladas el LEM de diciembre. Es un número que le sirve a las caletas para que sumado al saldo que queda, se dispongan de 300 toneladas para este mes y poder trabajar varios días”.

Milton Pedraza (Director Zonal de Pesca): “Esa es la propuesta, y que es coincidente con lo que expresó Don Navor, y que es más bajo con lo que expresaron Jorge, Francisco. Pero lo importante es que estamos todos de acuerdo. Hay que respetar los estudios, porque si nos sobrepasamos ustedes ya saben las consecuencias, y todos comentaron lo mismo. El comunicado final será de la mesa”.

Cipriano Orellana (Representante caleta Llico): “Estoy de acuerdo, no es lo que están solicitando las bases, pero entendemos que la situación por el bien de los recursos. Ojalá podamos salvar el mes”.

Milton Pedraza (Director Zonal de Pesca): “Mano arriba de los que están de acuerdo en que se incremente en 150 toneladas más el LEM de huepo para diciembre. Ok, estamos todos de acuerdo (Caleta Tubul, Arauco, Llico, Sernapesca y Subpesca). Se debe enviar el comunicado a los usuarios”.

Carlos Veloso (Dirección Zonal de Pesca): “Justo hoy tenemos que enviar el comunicado del mes de diciembre, y vamos a aprovechar de informar el acuerdo por mensaje de texto, quedando disponible 307 toneladas para el mes de diciembre”.

4. CIERRE DE LA REUNIÓN

Hora de término: 14: 55 h

Anexo: Verificadores de Asistencia

